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экономика региона

— перспективы —

Аналитическая компания Tebiz Group оце-
нивает объем розничных продаж минераль-
ной воды в целом по стране за 2017–2018 го-
ды в 111,59 млрд руб. По данным отчета ACG, 
в 2018 году в Сибири было произведено 
0,9 млн л минеральной воды. В Новосибир-
ской области, согласно отчету минсельхо-
за, в прошлом году компании разлили 334,5 
тыс. л, а в первом полугодии 2019-го — уже 
195,9 тыс. л, что на 23% больше, чем в анало-
гичный период прошлого года. В то же вре-
мя производство других безалкогольных на-
питков в регионе упало почти на 48%.

Согласно информации Союза производи-
телей бутилированных питьевых, минераль-
ных вод и безалкогольных напитков (СПБВ), 
в России свою продукцию реализуют около 2 
тыс. производителей бутилированной воды. 
Самые известные из них — IDS Borjomi («Свя-
той источник»), Coca-Cola (ТМ «Бон аква») и 
PepsiCо (ТМ «Аква минерале»). Эти три ком-
пании входят в число рыночных «тяжелове-
сов» — их совокупная доля розничных про-
даж превышает 30% от общего объема. Дру-
гие лидеры продаж — это новосибирский 
«Карачинский источник», «Холдинг аква» (ТМ 
«Нарзан» и «Ессентуки») и другие.

На рынке питьевой и минеральной во-
ды в Новосибирске представлены мест-
ные («Карачинский источник», «Дуплен-
ская», DIO) и федеральные производители 
(IDS Borjomi, ООО «Фирма „Меркурий“», АО 
«Нарзан», ООО «Рычал су», ООО «Аквалайф»), 
продукция из соседних регионов («Све-
жесть Алтая», «Хан-куль», «Лель» и др.) и ино-

странные бренды, такие как «Аква минера-
ле» и «Бон аква».

По данным Nielsen, в текущем перио-
де (сентябрь 2018 — август 2019) доля пяти 
крупнейших производителей минеральной 
воды в Новосибирской области (за исклю-
чением товаров под частными марками) со-
ставляет 70%. Доля, включая СТМ, составляет 
74%. Назвать наименования компаний экс-
перты отказались.

Рост производства
Генеральный директор АО «Восемь вер-
шин» Роман Медведев отмечает, что, со-
гласно исследованиям Nilsen, ежегодный 
рост в категории питьевой бутилирован-
ной воды достигается за счет негазирован-
ной продукции, тогда как производство га-
зированной воды сокращается, также рост 
связан с увеличением предложения по 
CTM крупных сетей, таких как «Магнит», 

«Ашан», «Лента», Х5 и «Окей». По словам 
спикера, в России потребление питьевой 
бутилированной воды составляет 37 л на 
человека в год, тогда как в Европе — 140 л. 
Рост ее популярности сдерживает ограни-
ченная покупательская способность. «Не-
смотря на рост производства в натураль-
ном выражении в деньгах его практиче-
ски нет. Вынужденные экономить потре-
бители переходят на более дешевые про-
дукты,— комментирует господин Медве-
дев.— В сегменте лечебно-столовых вод ос-
новное падение вызвано действиями ком-
пании „Холдинг аква“, запретившей ис-
пользовать бренд „Ессентуки“ всем произ-
водителям, кроме подконтрольных, и уве-
личившей цену на воду под этой торговой 
маркой почти в два раза». Еще одной при-
чиной спада производства газированной 
воды эксперт называет старение поколе-
ния, которое привыкло пить газирован-
ную минералку.

«Помимо сильных локальных брендов, 
в каждом регионе есть крупные производи-
тели с федеральной дистрибуцией. Практи-

чески все они увеличивают продажи имен-
но негазированной воды. В свою очередь, 
снижение средней цены за литр продук-
ции создает проблемы для развития ри-
тейла: нет роста выручки,— говорит госпо-
дин Медведев.— Менеджеры отрасли „шер-
стят“ рынок в поисках новых идей и ком-
паний, готовых инвестировать в развитие 
новых брендов, способных оживить ры-
нок. Это позволило в последний год успеш-
но развиваться таким водным брендам, как 
„Байкал“, „Живея“, „Петроглиф“. А идея об 
обязательной маркировке продукции до-
бавит проблем импортным напиткам, что 
позволит российским производителям за-
нять их нишу».

Пилотный проект по маркировке мине-
ральных и питьевых вод, разработанный 
Минпромторгом РФ, должен был стартовать 
с первого октября 2019 года и продлиться 
до 30 сентября 2020 года, следует из проек-
та постановления правительства. Однако в 
сентябре руководитель Минпромторга Де-
нис Мантуров сообщил, что принятие реше-
ния о начале эксперимента отложено до де-

кабрьского заседания Госкомиссии по про-
тиводействию незаконному обороту про-
мышленной продукции.

Как отмечается в постановлении прави-
тельства, маркировка минеральных и питье-
вых вод должна помочь навести порядок на 
рынке, в том числе исключить незаконное 
производство, ввоз и оборот вод. Кроме это-
го, проект призван повысить собираемость 
налоговых и таможенных платежей.

Производители безалкогольных напит-
ков летом этого года просили отложить экс-
перимент по маркировке воды, а также рас-
пространить его действие не на всю питье-
вую воду, а только на минеральную и только 
ту, которая добывается из определенных ис-
точников. Соответствующее обращение бы-
ло направлено в правительство РФ «Союзом 
производителей безалкогольных напитков». 
Производители отметили, что эксперимент 
запускают, не подтвердив высокий уровень 
подделок на рынке. По мнению участников 
рынка, объем контрафакта «незначителен».

Генеральный директор ООО «Петроглиф» 
(питьевая вода Petroglyph) Денис Акимен-
ко считает, что рост производства в отрасли 
связан с ростом культуры потребления пи-
тьевой воды и общим трендом заботы о здо-
ровье. «Предложение всегда следует за спро-
сом,— пояснил он.— Также большие показа-
тели в Сибири и, в частности, в Новосибир-
ской области обусловлены наличием боль-
ших запасов в освоенных источниках и раз-
витой логистической системой региона». 
По словам господина Акименко, на регио-
нальном рынке сегодня наблюдается высо-
кая конкуренция и приверженность мест-
ным брендам, также спикер отметил «заси-
лье» простой фильтрованной «воды для куле-
ров» (в отличие, например, от артезианской) 
и невысокую культуру потребления воды. 
Так, многие люди вместо питьевой постоян-
но употребляют минеральную воду.

Генеральный директор компании DIO 
(«Росинка Сибири», питьевая вода DIO, во-
да «Горная вершина», «Архыз» и др.) Ники-
та Катешов считает, что местный рынок в 
принципе насыщен: недостатка в питьевой 
воде люди не ощущают, и вода представле-
на во всех возможных ценовых сегментах и 
на всех уровнях качества. «Конкуренция на 
рынке очень острая, компании могут выгод-
но выделяться в части сервиса и по качеству 
продукции. Рост производства мы наблюда-
ем, хотя я не могу сказать, что он такой, как в 
докризисное время. Если говорить конкрет-
но о нас, то, помимо воды в 19-литровых бу-
тылях, мы начали производство воды в ма-
леньких ПЭТ-бутылочках, 1,5- и 2-литровых 
и выходим с ними в сети, что также дает не-
который рост»,— прокомментировал он.

Вода на экспорт
По мнению Дениса Акименко, экспорт во-
ды будет развиваться, поскольку в мире есть 
спрос на качественную экологическую про-
дукцию: такой товар хорошо продается за ру-
бежом и имеет огромный потенциал.

Ведущую роль в стоимостном объеме не-
сырьевого и неэнергетического экспорта 
продукции из Новосибирской области игра-
ют Китай и Казахстан. На долю этих двух го-
сударств за восемь месяцев 2019 года, соглас-
но данным РЭЦ, пришлась большая часть 
прибыли от региональных поста-
вок на внешний рынок — 44%.

Согласно данным Росста-
та, за период с января по 
сентябрь 2019 года произ-
водство минеральной и 
питьевой воды по стране 
выросло на 14,4%, достиг-
нув 5,8 млрд литров. Циф-
ры роста в Новосибирской 
области обгоняют средние 
по России, этот бизнес 
становится привлекатель-
ным для большого числа 
инвесторов. Пока часть 
производителей развива-
ет свои предприятия на 
месте и лишь присматри-
вается к рынкам за преде-
лами региона, другие ак-
тивно экспортируют мест-
ную воду. Основным пре-
пятствием для наращива-
ния экспорта производи-
тели называют проблемы с 
логистикой и дороговизну 
доставки.

Бутилированная вода всех напоит
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— банки —

В среднем каждый тре-
тий россиянин имеет кре-

дитную карту, говорит заместитель 
председателя правления Локо-бан-
ка Андрей Люшин. «Этому способ-
ствует изменение условий кредито-
вания (увеличение лимита и беспро-
центного периода, уменьшение сто-
имости обслуживания). Банки стара-
ются подстроиться под потребите-
лей и тем самым увеличить выдачи 
кредитных карт и экспресс-займов. 
Последние являются альтернативой 
кредитным картам с тем лишь разли-
чием, что с кредитных карт не осу-
ществляется снятие средств»,— го-
ворит он. Кредитные карты облада-
ют рядом преимуществ: во-первых, 
карты имеют достаточно большой 
льготный период, в течение которо-
го можно погасить задолженность 
без процентов. Во-вторых, получить 
карту в банках достаточно просто — 
заявку можно подать онлайн, отме-
чают в ВТБ.

Одна из основных причин увели-
чения количества кредитных карт — 
это ухудшение потребительской спо-
собности населения, уверена вице-
президент РФИ-банка Елена Чижев-
ская. «Люди, пытаясь сохранить при-
вычный уровень жизни и видя от-
сутствие положительной динами-
ки в собственных доходах, все чаще 
прибегают к кредитным покупкам. 
Здесь работает простая психология: 
позволить себе покупку сейчас, в мо-
менте (которая, вероятно, вообще не 
по карману), а платить за нее частя-
ми. Проще это сделать посредством 
кредитной карты, чем брать в банке 
полноценный кредит с предостав-
лением пакета документов»,— гово-
рит старший аналитик ИАЦ «Альпа-
ри» Анна Бодрова. Но это путь в ни-
куда, потому что финансовое благо-

получие при таком подходе — иллю-
зия, говорит она. «В целом показате-
ли Сибири вполне соотносятся с об-
щероссийскими. Настроения потре-
бителей одинаковы от Владивосто-
ка до Краснодара: хочется жить ши-
роко, но финансы не позволяют. Кре-
дитная карта в таком случае — един-
ственный вариант»,— уверена гос-
пожа Бодрова.

В Сибирском федеральном окру-
ге заемщик более 35% своего еже-
месячного дохода тратит на оплату 
взноса по кредитной карте или экс-
пресс-кредиту, говорит Елена Чи-
жевская. Критическим считается 
показатель в 50%, но даже эта доля 
(35% в ежемесячном доходе) очень 
усиливает риск выхода заемщика 
на просрочку, отмечает она. «Аль-
тернативой кредитным картам вы-
ступают экспресс-кредиты,— го-
ворит госпожа Чижевская.— Упро-
щенная схема получения повышает 
риск невозврата денег. Как правило, 
сумма кредита небольшая, срок дей-
ствия кредитного договора непро-
должительный, а проценты по нему 
большие по сравнению с обычным 
кредитом».

Рост количества выданных кре-
дитных карт наблюдается несмотря 
на то, что в Сибири с 2018 года на 47% 
выросло количество заявлений о 
банкротстве физических лиц и на 5% 
— юрлиц, говорит Андрей Люшин.

В то же время, как отмечают в 
НАПКА, просроченная задолжен-
ность по карточным продуктам в 
Сибири снизилась с начала 2019 го-
да на 10%. Это рекордный показа-
тель по сравнению с другими сег-
ментами кредитования, отмечают 
в ассоциации. По потребительским 
и автокредитам снижение просроч-
ки составило по 2%, по ипотеке про-
срочка выросла на 1%. Высокие тем-
пы снижения объемов просрочен-

ной задолженности в округе свя-
заны с улучшением качества заем-
щиков, совершенствованием меха-
низмов риск-контроля, а также эф-
фективной работой по урегулиро-
ванию задолженности, включая пе-
реуступку просроченных долгов 
прошлых периодов коллекторским 
агентствам, говорит Антон Дмитра-
ков. В общей структуре переуступа-
емых коллекторам долгов кредит-
ные карты достигают 30%, и эта до-
ля будет расти, предупреждает он. 
Генеральный директор НСВ Роман 
Волосников говорит, что темпы пе-
редачи долгов по кредитным кар-
там в работу коллекторов в послед-
ние три года не превышают 12%, тог-
да как передачи в работу долгов по 
потребкредитам демонстрируют 
рост на 40% год к году, что обуслов-
лено ростом рынка потребкредито-
вания. Он также отмечает, что в сег-

менте кредитных карт за послед-
ние три года средняя сумма задол-
женности снизилась (в 2017 году — 
68 тыс. руб., в 2018 — 65 тыс. руб., в 
2019 — 57 тыс. руб.).

По опыту предыдущих лет мож-
но сказать, что рост количества кре-
дитных карт ускорится к концу го-
да, говорит Елена Чижевская: «Бан-
кам и кредитным организациям не-
обходимо выполнять планы, а насе-
ление будет компенсировать рост 
этого дохода кредитными средства-
ми». В связи с этим условия креди-
тования станут еще более мягкими 
и адаптированными, реклама услуг 
МФО и банков возрастет, подтверж-
дает Андрей Люшин. «Пока в России 
не начнут расти доходы населения 
(а предпосылок к этому на текущий 
момент нет), интерес россиян к кре-
дитным картам останется высоким. 
Однако со временем плавно увели-

чивается риск просрочек по плате-
жам, что также связано с низкой пла-
тежеспособностью населения стра-
ны. Это банковский риск, который 
может быть включен в процентную 
ставку»,— говорит Анна Бодрова из 
ИАЦ «Альпари».

«Полагаю, что по итогам 2019 го-
да рынок кредитных карт в СФО 
покажет рост на 10,5–11,5%, что бу-
дет в рамках тенденции по России 
в целом (около 13–14%),— счита-
ет аналитик ГК „Алор“ Алексей Ан-
тонов.— Во многом это достигает-
ся за счет консолидации банковско-
го сектора: на 32 крупнейших кре-
дитных организации приходится 
99,4% всего рынка кредитных карт 
в России». Чуть меньшие темпы ро-
ста в сравнении со средними по Рос-
сии он объясняет высоким уровнем 
просроченной задолженности, ко-
торый показывали сибирские за-

емщики в 2018 году. «Теперь кредит-
ные карты, кредиты, экспресс-зай-
мы выдаются кредитными органи-
зациями осторожнее, платежеспо-
собность заемщика тщательно оце-
нивают. Полагаю, что популярность 
экспресс-кредитов в Сибири будет 
падать, и они будут уступать место 
кредитным картам, так как послед-
ние представляют собой целый на-
бор банковских продуктов, в том 
числе и период беспроцентного кре-
дитования, скидки, priority pass в аэ-
ропортах и другие сервисы»,— гово-
рит Алексей Антонов. В банке «От-
крытие» считают, что рост сегмен-
та кредитных карт продолжится до 
конца года, но, возможно, несколь-
ко меньшими темпами, так как кре-
дитная активность населения стала 
уступать сберегательной модели фи-
нансового поведения.

Оксана Павлова

Карты на стол
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Динамика объемов выДанных новых креДитных карт в 
СФо в 1-м полугоДии 2019 г. по Сравнению С аналогичным 
периоДом прошлого гоДа, млрД руб.
ИсточнИк: нацИональное бюро кредИтных ИсторИй (нбкИ).
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46,3%

14,9%

42,8%

36,8%

26,0%

35,4%

36,0%

32,7%

5,10

7,80

6,29

9,14

7,91

4,99

0,38

0,55

1,43

2,70

39,9%

39,9%

1 полугодие 2018                  1 полугодие 2019 

Динамика количеСтва выДанных новых креДитных карт 
в СФо в 1-м полугоДии 2019 г. по Сравнению С аналогич-
ным периоДом прошлого гоДа, тыС. еД.
ИсточнИк: нацИональное бюро кредИтных ИсторИй (нбкИ).
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100,53
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94,91

8,07

11,64

24,98

44,40

113,53

133,93

12,9%

12,4%
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133,12
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142,54

104,07

9,36

11,62

28,97

48,76

-0,1%

16,0%

9,8%

В продажах бутилированной питьевой воды в 
россии лидирует негазированная продукция, 
спрос на газированную воду в то же время 
падает


